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《献上今天》创世记里的打工路 

 

 

第 2讲：亚伯拉罕下埃及 

 

上一回，我们分享了亚伯拉罕和他的全家，顺服神的呼召，凭信心离开自己的家乡，开始过

着离乡背井的生活。今天我们可能也是在外打工，自然能明白异乡生活不容易过，有时遇到

困难求救无门，还真不知道怎么办才好！但感谢我们的神，祂总在我们身旁，随时给我们提

醒和帮助！就像亚伯拉罕一样，他离开家乡势单力薄，如果不依靠神，真的是一步也走不下

去！特别是在困难来临时，更需要依靠神。当亚伯拉罕和他的全家离开家乡往迦南地去，在

那儿他碰上了第一个难处。 

 

亚伯兰在迦南地遭遇饥荒 

 

创世记 12:10-13：“那地遭遇饥荒。因饥荒甚大，亚伯兰就下埃及去，要在那里暂居。将近埃

及，就对他妻子撒莱说：‘我知道你是容貌俊美的妇人。埃及人看见你必说：“这是他的妻子”，

他们就要杀我，却叫你存活。求你说，你是我的妹子，使我因你得平安，我的命也因你存活。’” 

 

由于迦南地遭遇饥荒，亚伯兰也就是亚伯拉罕就下到埃及。当时的埃及因有尼罗河每年按时

候河水泛滥，滋润和灌溉了河两岸肥沃的土地，很少会有因为旱灾而发生饥荒，所以每逢迦

南地有饥荒，人们就往埃及去避灾。亚伯兰自然也带着全家一块儿到埃及避灾，想在那儿暂

住。圣经的记载和今天内地的情形很相似。根据一些资料报导，内地打工仔主要是在长江和

珠江三角洲，这一大块肥沃富裕的地方打工，就像当年迦南地的人，在旱灾时往埃及求生一

样。 

 

亚伯兰用自己的方法去解决困难 

 

虽然到埃及也许可以避开旱灾，但在陌生的地方要生活并不容易，有时还要为了生存下去，

忍受许多委曲，捱过许多痛苦，甚至要为五斗米折腰！亚伯兰就是如此。当他快要到埃及时，

就和他的妻子撒莱商量一件事，就是希望他的妻子能隐埋妻子的身分，暂时做亚伯兰的妹子，

免得埃及人因看见撒莱的美貌而动心，可能会带给亚伯兰灾祸，甚至为夺他的妻子而杀他。 

 

究竟这撒莱有多美呢？竟让亚伯兰这样担心，并为此说谎？当时的撒莱已经六十五岁了，但

仍然具有美貌，而撒莱本来就是亚伯兰同父异母的妹妹，所以称她为亚伯兰的妹子，似乎也

说得通，而且这样一说，也可以免了麻烦，避开可能的灾祸。但事实真是这样吗？神又怎样

看这件事呢？虽然从亚伯兰和撒莱的血缘上来看，他不算说谎，但其实他犯了两种错误：第

一，他的动机并不纯正，一开始就存心欺骗；第二，他只把事实真相说出一半，因为撒莱不

仅是他的妹子，也是他的妻子。 
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最重要的是，亚伯兰失去了信靠神的心！遇到饥荒就往埃及，为什么他不先好好求问神，寻

求神的帮助、指引呢？还没到埃及，就先想到可能发生的困难，于是就用了一个自以为聪明

的方法来应付，为什么不将这可能的灾祸和内心的忧虑交给神呢？ 

 

这是亚伯兰真正的失败，他失去了对神的信靠，所以当他在异乡遇到困难时，他就用自己的

方法去解决，而自己的力量有限时，就进一步用不合神心意、错误的方法。 

 

亚伯兰信心软弱，向法老说谎 

 

其实，这也是我们今天的写照！在外打工的生活、工作各方面都困难重重，有时也会遇到不

公义的事，有时也会碰见和信仰有冲突的环境，这时候，我们内心难免有挣扎、交战，究竟

我们该怎么做呢？ 

 

有时候，可能我们靠着神给的力量和恩典，能守住信仰的立场，即使我们要付上失去被人欣

赏或工作的机会；但也有时候，我们软弱了，为了一个工作机会，为了符合上司要求，为了

和同事有好关系，我们也会妥协，不能坚守信仰的立场；但更多时候，可能我们像亚伯兰，

想找个两全其美的方法，既不得罪神也不得罪人，好让我们能顺利打工。无论如何，神在我

们身旁，祂看见我们的景况，祂也能明白我们的挣扎，就像当年祂对亚伯兰一样。 

 

亚伯兰陷进了自己所设计的网罗中 

 

创世记 12:17-20：“耶和华因亚伯兰妻子撒莱的缘故，降大灾与法老和他的全家。法老就召了

亚伯兰来，说：‘你这向我做的是什么事呢？为什么没有告诉我她是你的妻子？为什么说她是

你的妹子，以致我把她取来要作我的妻子？现在你的妻子在这里，可以带她走吧。’于是法老

吩咐人将亚伯兰和他妻子，并他所有的都送走了。” 

 

当亚伯兰全家到了埃及，果然那儿的人非常欣赏撒莱的美貌，甚至有法老的臣子见了撒莱的

美貌，而向法老推荐，而法老也果然派人将撒莱带进王宫，更为此给了亚伯兰许多赏赐。 

 

不知道当时亚伯兰的心情如何呢？会不会后悔如果当初一开始，就说撒莱是自己的妻子，那

么，就算埃及人觉得撒莱美貌，他们又会不会真的强抢撒莱而为此杀害自己呢？ 

 

就算真的遇上危险，夫妻俩在一块儿共同面对，总好过夫妻分离，还要眼睁睁看着自己的妻

子成为法老的妻妾。这就是一步错、步步错！现在亚伯兰陷进了自己所设计的网罗中，要怎

样才能脱身呢？ 

 

神记念亚伯兰和他的家，竟然降灾于法老 

 

感谢神！虽然人有时候会忘记神，有时候也会犯罪得罪神，但神总是在我们身旁，在我们最

软弱时扶我们一把，阻止我们再继续错下去，并为我们开一条出路。圣经记载神因亚伯兰妻
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子撒莱的缘故，就降大灾与法老和他的全家。神没有忘记祂和亚伯兰的盟约，所以祂记念亚

伯兰和他的全家，也因此神亲自阻止这件荒谬的事，使得法老和法老的全家人得了一种隐秘

的疾病，也就是大灾，并让法老明白为何会有这灾祸。 

 

所以，法老立刻召来亚伯兰，并责备因着亚伯兰的谎话，使他得罪了神，还好法老并没降罪

或为难亚伯兰，只是打发亚伯兰全家离开埃及。这是神的恩典！想一想，如果神没有介入这

件事，撒莱的后果会如何呢？而亚伯兰是否又能够继续走神要他走的路呢？ 

 

当我们面对困难挑战时该怎么做？ 

 

其实，当我们软弱时，不但会让神伤心，让自己受损，更会连累别人，就像亚伯兰的谎话使

法老遭到神的惩罚一样。因此，我们真要好好依靠神，面对困难挑战时，能靠着神站立得住！

最重要的是，神永不撇弃我们，也许我们不懂得寻求祂；忘记投靠祂，但祂总是在我们身旁，

鉴察我们的一切，看顾我们全人，就算我们真的错了，祂也永远给我们回头的机会！ 

 

罗马书 4:17：“亚伯拉罕所信的，是那叫死人复活、使无变为有的神，他在主面前作我们世人

的父。如经上所记：‘我已经立你作多国的父。’” 


